

## Lettre de La Borde à D'Alembert, 1780

Expéditeur(s) : La Borde

### Les pages

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

### Relations entre les documents

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

### Citer cette page

La Borde, Lettre de La Borde à D'Alembert, 1780, 1780-00-00

Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Consulté le 14/01/2026 sur la plate-forme EMAN :  
<https://eman-archives.org/dalembert/items/show/1470>

Copier

### Informations sur le contenu de la lettre

IncipitMa santé, mon cher ami, m'a empêché d'avoir le plaisir...

RésuméAnecdote de « Marion Delorme » en 1752 : la tient de La Motte, médecin, mené par Guéret, curé de St-Paul à son chevet. Richelieu et Cinq Mars. Conjectures sur sa vie.

Date restituée[1780]

Justification de la datationpremier paragraphe barré. La mention « La Borde à D'al. » semble de Condorcet. L'ouvrage de Jean-Benjamin de Laborde sur Marion de Lorme date de 1780

Numéro inventaire80.62

Identifiant193

NumPappas1834

### Présentation

Sous-titre1834

Date 1780-00-00

Mentions légales

- Fiche : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).
- Numérisation : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG).

Editeur de la fiche Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

## Informations éditoriales sur la lettre

Format du texte de la lettre Non renseigné

Publication de la lettre Non renseigné

Lieu d'expédition Non renseigné

Destinataire D'Alembert

Lieu de destination Paris

Contexte géographique Paris

## Information générales

Langue Français

Source autogr., 2 p.

Localisation du document Paris Institut, Ms. 2466, f. 114

## Description & Analyse

Analyse/Description/Remarques premier paragraphe barré. La mention « La Borde à D'al. » semble de Condorcet. L'ouvrage de Jean-Benjamin de Laborde sur Marion de Lorme date de 1780

Auteur(s) de l'analyse premier paragraphe barré. La mention « La Borde à D'al. » semble de Condorcet. L'ouvrage de Jean-Benjamin de Laborde sur Marion de Lorme date de 1780

Notice créée par [Irène Passeron](#) Notice créée le 06/05/2019 Dernière modification le 20/08/2024

---

Encouragé par mes frères aux laïcités

voltai un ouvrage de Labordé Bd 183

ans 1780

édition de 1780 de la Lorraine, ami de Bérenger durant

1834

Labordé

114

Labordé à Labordé

Ma frère, mon cher Rossi, m'a enjoint d'avoir  
 le plaisir de vous voir; et j'attends comme je  
 l'avois désiré à vos assemblées aussi agréablement  
 qu'instructives. J'espere cette plus heureuse occasion  
 d'agréer, à profit de la permission que vous voullez  
 bien me donner.

L'ancêtre de Marion de Lorraine vous a donné  
 pour aussi singulier qu'à moi je ne puis vous  
 donner d'autre empêchement que ceux-ci.  
 C'est M. de la Motte médecin de l'Académie des  
 Sciences, et mon Docteur qui m'a alors avoué  
 d'être visité plusieurs fois en 1752 cette célèbre  
 fille, y étant mené par M. Gueret curé  
 de l'église de l'Assomption de Paris. Il l'a vue dans ses derniers moments  
 et l'avoit vue plusieurs fois quelques jours auparavant.  
 Il m'a dit lui avoir parlé du Cardinal de  
 Richelieu et de Cinq mars, dont elle fut  
 forcément fort bien informée, et même l'avoit  
 en lui répondue. M. Gueret lui a certifié  
 que c'était Marion de Lorraine, et il me  
 l'a certifié à son tour quand j'ai écrit cette  
 anecdote dans mon ouvrage.  
 J'avois écrit à M. le curé de l'église de l'Assomption  
 qui m'a certifié aussi qu'il y avoit été une  
 vieille femme à la chartre de M. Gueret —  
 mais qu'il ne portoit pas le nom de Marion.

Un des vicaires m'a envoyé l'extract de Mortes  
de cette femme morte en 1782 âgée de  
136 ans, mais elle a été enterrée sous un autre  
nom, et on y dit qu'elle est née au Branche  
Comté. j'aurais cru l'autre, mais il  
faudrait en faire l'en avoir un autre.  
Il prouverait que Marion de Lorme fut une  
bonne femme, et qu'elle eut une famille  
qui n'a pas été connue; c'est ainsi que leur  
fille enlevée l'abandonna. Il prouverait  
aussi qu'à l'âge de 90 ans, lorsqu'elle fut  
livrée à ses domestiques, ces malheureux l'offrî  
de nager huit heures dans l'eau, l'ayant bien déloge  
de l'ayant arrachée dans l'assassinat dommages  
pour un autre nom que celui qu'elle portait  
et qu'ensuite l'ayant déposée de toute ce qu'elle  
avait, elle s'en dévoua à la charité du Christ  
d'après l'acte. tout cela n'est que conjecture  
et malheureusement peut-être d'être exacte, par  
quelqu'un qui aurait le tems de débrouiller  
ce cas. j'aurai dit que ce qu'on a  
affirme Mr. de la Motte qui est un honnête  
homme, et ce qui lui a été affirmé  
par un autre. j'aurai embrassé  
d'abord mon Coeur mon aimable Maître  
et aurai le plaisir de vous voir le plus tôt  
qu'il sera possible.